

Zeitschrift: Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

Herausgeber: Alliance nationale de sociétés féminines suisses

Band: 12 (1924)

Heft: 187

Artikel: Association nationale suisse pour le suffrage féminin

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-258194>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

attrayant, avec une provision nouvelle d'énergie et de courage. L'emploi des loisirs doit donc s'adapter aux conditions d'existence et de travail, à l'état de santé, et à la capacité de résistance physique et intellectuelle de chacune. Il suffirait, semble-t-il, de consulter le simple bon sens pour se rendre compte de la marche à suivre. Ainsi un séjour prolongé dans un local fermé réclamera en contre-partie une soirée au grand air, tandis qu'après beaucoup d'allées et venues ou de stations debout, on s'accordera une causerie tranquille avec des amis. Les occupations du ménage, du jardinage, seront excellentes pour celles qui travaillent de la tête, tandis que les journées remplies par une besogne trop mécanique s'achèveront par de bonnes lectures ou la fréquentation de conférences. Tout cela devrait aller de soi — n'empêche qu'on l'oublie tous les jours, surtout dans nos grandes cités!

Souvent la profession choisie ne procure pas un véritable contentement à celle qui l'exerce: c'est le cas notamment pour beaucoup de jeunes filles qui se placent dans des bureaux uniquement par nécessité de gagner. A celles qui n'ont pas de devoirs de famille, nous recommanderons de mettre à profit leurs heures de liberté pour rendre service à leurs semblables. Que de travail utile pourrait être accompli après 6 h. du soir ou dans l'après-midi du samedi! surveiller les devoirs d'un enfant, aider une mère de famille dans ses raccommodages ou lui faire ses commissions, garder des bébés, lire à haute voix à un malade, ou tout simplement tenir compagnie à un vieillard — nombreuses sont celles qui trouveraient là un dérivatif et une satisfaction intime bien faite pour intensifier leur capacité et leur force de travail. Les loisirs peuvent aussi être consacrés à une occupation favorite, sans toutefois aller aux extrêmes. Les excès du sport, auxquels se livre la jeunesse masculine, doivent mettre les femmes en garde et servir de leçon salutaire.

N'oublions pas non plus l'urgence du perfectionnement professionnel. Il ne sera pas difficile de trouver le temps qu'il nécessite si l'on sait bien organiser sa vie. Les apprenties en période de développement physique devront toutefois y aller avec prudence et ce sera l'affaire de l'entourage de modérer leur zèle. Surtout plus d'exercices au grand air et moins de soirées au cinéma!

Se maintenir en bonne santé et en pleine capacité de travail est notre devoir à tous, non seulement envers nous-mêmes et notre famille, mais aussi envers la collectivité, de la bonne marche de laquelle nous sommes responsables dans une certaine mesure. Pour atteindre ce but, l'emploi judicieux de nos loisirs est un moyen qu'on ne peut négliger et qui devrait éveiller l'attention de chacune. On accroîtrait peut-être ainsi cette force de résistance dont on reproche si souvent au sexe féminin de manquer, et qui le prépareraient bien mieux à soutenir les luttes de la concurrence. Et qui sait si les difficultés de l'existence de la femme n'en seraient pas considérablement allégées?... A. M.

(Office central suisse pour les professions féminines)

Croquis parisiens

LEVALLOIS-PERRET

La belle œuvre sociale dont nous allons entretenir les lecteurs du *Mouvement* est la création de Mme Bassot, fille d'un général français. Peu après la guerre, elle a fondé dans un quartier ouvrier de Paris ce que l'on appelle en anglais un *settlement*, qui a pris peu à peu une extension inattendue. Voici en deux mots l'idée qui a présidé à cette initiative:

L'égalité est irréalisable: elle doit être remplacée par la fraternité; donnons donc à chacun la possibilité de développer dans sa propre sphère les aptitudes et les aspirations qui ne demandent qu'à s'épanouir pour le bénéfice de lui-même et de ses semblables.

La maison, ouverte à tout le voisinage, s'est bientôt trouvée trop petite pour abriter les formes si variées de l'entr'aide sociale. Aussi la modeste demeure des débuts a-t-elle fait place à trois bâtiments entourés d'un beau parc. Une phalange de jeunes filles spécialement formées par l'Ecole sociale qui les réunit tous les matins, assiste Mme Bassot dans sa multiple activité: conseils aux parents et aux jeunes gens, soirées musicales et dramatiques où collaborent les vedettes des premières scènes de la capitale, réunions familiaires du soir et du dimanche pour les adultes, classes gardiennes et enseignement manuel pour les enfants, jeux de plein air et exercices de gymnastique destinés à assouplir et à fortifier la jeunesse ouvrière qu'anémie le travail de la fabrique — rien n'est oublié ou négligé de ce qui peut affermir les forces physiques, relever le moral, cultiver et élargir l'intelligence, développer l'esprit de solidarité de la génération présente et future.

Signalons tout particulièrement le fait que *rien n'est gratuit*. De modestes contributions apportées aux frais mettent à l'abri la dignité des membres de la petite communauté et favorisent le sentiment de la responsabilité personnelle. Autre trait distinctif: les bienfaits d'une entr'aide bien entendue où l'argent ne joue pas de rôle. Ainsi — pour ne citer qu'un seul exemple entre beaucoup — une maman infirme cout et raccommode les vêtements d'une femme anémique qui se charge en revanche de ses enfants dans les promenades réclamées par son état de santé. On échange des meubles, des travaux de réparations, etc., etc.

Et les frais, direz-vous? Jusqu'ici Mme Bassot, qui n'est subventionnée ni par l'Etat ni par une Eglise, a toujours rencontré les concours nécessaires auprès de ceux que son entreprise a émus et intéressés.

Il est évident que, dans ce domaine, l'importance de la méthode disparaît devant celle de la personnalité créatrice. Mme Bassot, qui ne se rattache à aucun parti politique, social ou religieux, est une femme élégante et cultivée, qui aime l'art et ne craint pas le luxe. Ce qui pénètre et ce qui aiguille sa puissante individualité, c'est le désir ardent d'intensifier et de répandre autour d'elle la joie de vivre.

(Extrait de la *Nouvelle Gazette de Zurich*.)

C. H.



*Association Nationale Suisse
pour le Suffrage féminin*

Nouvelles des Sections.

VALLORBE. — Le Groupe de Vallorbe a tenu le 11 avril sa 3^{me} assemblée générale annuelle. Cette séance, précédée d'une causerie de M. le pasteur Baroni sur le livre de Gina Lombroso: *L'âme de la femme*, a eu plein succès. Il ressort du rapport du Comité sur l'activité du groupe que Vallorbe travaille et progresse... lentement, il est vrai, mais avance quand même. Une conférence du Dr Muret, organisée à Ballaigues en décembre, a obtenu un résultat très satisfaisant. Public sympathique, 10 adhésions. Beau succès, étant donné que c'était la première fois que Ballaigues entendait une conférence suffragiste. A Vallorbe nous avons eu deux confé-

Appel au public charitable

La misère est grande

Faites de l'inutile de l'utile, car un bienfait n'est jamais perdu !!!

Le véritable chemin de la bienfaisance, la voie la meilleure et la plus sûre est de donner directement à la **Maison du Vieux de Lausanne**.

Ames charitables, œcres compatissants, lors des déménagements, revues de maisons, de garderoberies, de magasins, etc., pensez aux nombreuses petites bourses de

LA MAISON DU VIEUX

(Œuvre de bienfaisance, fondée en 1907) — LAUSANNE — Téléph 91.00
44, rue Martheray, 44 Chèques postaux II, 1353

pour tous vêtements, sous-vêtements, chaussures, lingerie, literie, meubles et objets divers encore utilisables dont elle a toujours un grand et urgent besoin. On va chercher sans frais à domicile. Un coup de téléphone au N° 91.06, ou simple carte suffit. En dehors de Lausanne, prière d'expédier par poste ou chemin de fer contre remboursement du port, si désiré. Discrétion absolue garantie. D'avance un cordial merci. Le gérant. Fermée le samedi après-midi.

Pensez avant tout aux pauvres du pays !!

rences de MM. Veillard et Robichon, avocats, sur le Code pénal et le Code civil. — En février nous avons fait apposer des affiches de protestation contre l'exclusion des femmes de la votation sur la durée du travail dans les fabriques. Nous aurions aimé avoir encore une bonne conférence de propagande, mais l'hiver a été tellement rempli en conférences et manifestations de tout genre, que nous avons préféré y renoncer. — L'actif de notre section est aujourd'hui de 80 membres contre 67 l'année précédente. Progression sensible, étant donné que nous avons eu plusieurs démissions pour départ de la localité. — Il a été décidé de faire, durant l'été, une course suffragiste! Cela pour permettre aux membres, tout en se récréant, d'échanger leurs idées et de faire meilleure connaissance. Un membre a également émis l'idée de prendre un abonnement au *Mouvement Féministe*, pour le déposer dans un établissement public. Cette idée a été accueillie avec empressement par le Comité qui verra l'établissement le mieux indiqué pour recevoir notre journal. Décision a été prise également de copier plusieurs exemplaires du rapport du comité sur l'activité du groupe et de le mettre en circulation parmi tous les membres, de façon à ce que ceux qui ont été empêchés d'assister à l'assemblée générale puissent en prendre connaissance. — Le Comité a été confirmé dans ses fonctions pour 1924. — En résumé, bonne séance qui laisse une impression encourageante et réconfortante et nous permet d'envisager l'avenir avec confiance.

M. J.-C.

* A travers les Sociétés Féminines *

Genève. — *Foyer du Travail féminin.* — A l'Assemblée générale annuelle des actionnaires, qui a eu lieu le 13 mars écoulé, on a entendu le rapport sur l'activité des Foyers présenté par Mme Madeleine Hentsch, trésorière. Il aurait été impossible que les Foyers échappent à la crise économique qui sévit sur la ville, et de fait, le chômage, la fermeture de nombreux ateliers, la baisse du change français aussi, ont privé le Foyer nouvellement installé à la rue de la Confédération des recettes sur lesquelles il croyait pouvoir compter, — si bien que cette année (une fois n'est pas coutume!) les comptes bouclent avec un déficit, heureusement couvert par le revenu des valeurs en banque. Il suffirait d'ailleurs d'une augmentation de clientèle de 15 à 18 personnes de plus par jour pour ramener l'équilibre dans les finances. Il a été servi en 1923, 26.651 repas à la rue de la Confédération, et 29.535 à Rive, qui ont rapporté une somme totale de 64.428 fr. 90, soit en augmentation sur l'année précédente. Les cartes d'abonnement ont rapporté 19.747 fr. 50. — Mme Maurice Dunant ayant dû décliner toute réélection à la présidence, l'Assemblée élit à sa place Mme Amélie Gampert, et marque sa confiance au Comité en lui confiant pour une nouvelle période de deux ans la gestion des affaires de la Société. — Une causerie de Mme Champury sur l'apprentissage ménager termina cette séance très appréciée des assistants.

S. O. C.
**Société de l'Ouvroir Coopératif
LAUSANNE**

MANUFACTURE DE VÊTEMENTS
ET SOUS-VÊTEMENTS TRICOTÉS
en Laine, Soie Artificielle, etc.

BAS, CHAUSSETTES, JAQUETTES, etc.

MAGASINS DE VENTE :

GENÈVE, Rue du Marché, 40. || **BALE**, Freiestrasse, 105.
LAUSANNE, Rue de Bourg, 26. || **ZURICH**, Sihlstrasse, 3.

NEUCHATEL, Faub. de l'Hôpital, 19

Union des Femmes de Genève
22, rue Etienne-Dumont - GENÈVE

Mercredi 21 mai, 17 heures.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE PRINTEMPS

ORDRE DU JOUR :

1. Rapport du Comité. — 2. Election du Comité. — 3. Election de la Présidente. — 4. Rapport de l'Ouvroir. — 5. Rapports du Bureau de Placement.

« *Petite histoire du temps passé* »

Causerie par Mme SERMENT-MONNIER.

LIBRAIRIE GENEVOISE - CH. EGGIMANN
40, Rue du Marché - GENÈVE

Littérature Générale — Beaux-Arts — Philosophie
Sciences

Volumes artistiquement reliés
Livres de Classe et d'Occasion

Importante bonification de change sur
les volumes de provenance française.

Comptes francs français

JOLI-NID S/GRYON-VILLARS (VAUD)

PENSION POUR ENFANTS

Cure de Soleil - Ecole préparatoire

Maison sérieuse

Recommandée depuis 20 ans -- 200 fr. par mois

Mme M. DUPERTUIS

Modes Mlle Ang. Basile
Rue Lévrier, 15 -- Tél.: Mt-Bl. 37-01
Coiffe avec goût -- Prix modérés

Prix spéciaux pour provisions d'été

Importe directement les Anthracites belges
des meilleures Mines de Charleroi * * *

JAQUES CUCHET
COMBUSTIBLES & BOIS DE CHAUFFAGE

11, Rue de Montchoisy, 11 ** GENÈVE ** Eaux-Vives
Membre de la Société Suisse des Importateurs // Téléphone Mt-Bl. 24-95

Faites vos nettoyages de printemps avec l'ASPIRATEUR
ÉLECTRIQUE; adressez-vous à la maison:

WYNIGER & BOVARD
10, rue du Conseil-Général
Concessionnaire de la Ville de Genève
Téléphone : Stand 77-20

GRAD CHOIX D'APPAREILS de TOUS SYSTÈMES
LOCATION D'ASPIRATEURS

LE GANT CEVEY

est le grand favori parce qu'il est
souple, solide, élégant et de
prix modéré



Jean Cevey, Corraterie, 16, Genève